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REGISTRO DE REUNIÃO 

Data: 19/08/2020 

Reunião: 14ª Reunião do Grupo de Trabalho de Educação Ambiental do Comitê 

Médio Paraíba do Sul  

Grupo: Grupo de Trabalho de Educação Ambiental 

PARTICIPANTES INSTITUIÇÃO 

Jacqueline Guerreiro Aguiar  REARJ 

Ana Maria Ferreira Lopes P. M. Rio das Flores 

Lívia Puello de Barros Gil IFRJ Pinheiral 

André Luiz Moreira da Silva FIPERJ 

Ive Muzitano  AEDB 

Vera Martins  ACAMPAR – RJ 

Markus Budzynk ADEFIMPA SOCIAL-RJ 

Flávia Pires INB 

Denise Thomé Vale Verdejante 

Leonardo Guedes CBH-MPS 

Roberta Abreu  CBH-MPS 

Tamires Souza CBH-MPS 

Sabrina Arantes CBH-MPS 

Tipo: Videoconferência 

Local: Frente à questão do isolamento social devido ao COVID 19, os membros 

se reuniram através de uma Plataforma Virtual. 

RELATO DA REUNIÃO 

 

1. Abertura; 

2. Leitura do expediente; 

3. Aprovação da pauta; 

4. Aprovação do registro da 13ª reunião; 

5. Verificação das propostas de diretrizes e estratégias para a EA formal, não 

formal e informal que integrarão o plano de Educação Ambiental do CBH MPS 

enviadas pelos membros; 

6. Assuntos Gerais; 

7. Encerramento; 
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Item 1. A Sra. Jacqueline deu as boas-vindas e agradeceu a presença de todos. 

 

Itens 2 e 3.  A Sra. Jacqueline fez a leitura do expediente e perguntou se alguém 

tinha alguma manifestação sobre a pauta e a colocou em aprovação. A pauta foi 

aprovada por todos. 

 

Item 4. A Sra. Jacqueline informou que o registro da 13ª reunião realizada foi 

enviado à todos os membros do GT. Disse também que a nova versão do registro 

com as devidas alterações e considerações solicitadas pelo Sr. Markus e pela 

própria Sra. Jacqueline, havia sido encaminhada à todos os membros do GT e 

questionou se teria mais alguma consideração à ser feita. Não tendo nenhuma 

manifestação, o 13º registro da reunião do GT EA, foi aprovado por todos. 

 

Item 5.  Inicialmente, a Sra. Flávia disse que o CBH-MPS, estava aguardando o 

envio dos encaminhamentos relativos ao diagnóstico de EA, bem como o produto 

final do Plano de EA, por parte do GT EA. Pois o prazo de entrega dos mesmos, 

principalmente o diagnóstico de EA, estavam para ser encerrados. Posteriormente 

uma série de discussões, dúvidas e esclarecimentos, foram realizados, por parte 

dos membros do GT EA e da Flávia (INB), que estava representando a Diretoria do 

CBH-MPS. A Sra. Jacqueline também teve seu momento de fala e ressaltou que os 

membros do GT EA ao longo de todos os encontros realizados traçou estratégias 

de engajamentos, bem como contribuições para futura construção do diagnóstico e 

produto final. Disse também que ela, juntamente com os demais membros do GT 

EA, não sabiam da urgência e do prazo, para o envio do diagnóstico e produto final, 

pois pela Resolução, seria a entrega de um produto único ao final do período. O GT 

EA concordou. O GT EA definiu então a necessidade da criação de um documento 

com a compilação de todo o levantamento de dados realizado por todos os membros 

GT EA até o devido momento, juntamente com todas as respostas obtidas no 

questionário do Raio X. E que tal documento será encaminhado ao CBH-MPS como 
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diagnóstico. GT EA concordou. Posteriormente, a Sra. Flávia, propôs que a entrega 

do produto poderia ser realizada em 2 etapas. Sendo a 1ª Etapa (Produto 1), o 

encaminhamento do diagnóstico. Sugeriu inclusive que o GT EA poderia 

acrescentar como observação, que apesar do empenho dos membros do GT EA, 

uma série de dificuldades foram encontradas, principalmente com a declaração da 

pandemia, o que dificultou a realização das oficinas. Traçaram outras estratégias 

para continuidade do trabalho, mas estão tendo dificuldades com a colaboração de 

instituições, prefeituras, escolas, universidades no preenchimento do questionário. 

A Sr. Flávia ainda deu continuidade à sua fala, dizendo que a 2ª parte (Produto 2), 

seria o encaminhamento das matrizes e indicadores, por parte do GT EA. Ela ainda 

propôs que o GT EA encaminhasse ao CBH-MPS o diagnóstico do RX, com as 

respostas obtidas. O GT EA concordou. Posteriormente os membros do GT EA 

concordaram em estar realizando um reforço para as instituições, organizações, 

secretarias, universidades, dentre outros para maiores contribuições, quanto ao 

preenchimento do questionário de RX EA. O GT EA concordou. Posteriormente a 

Sra. Flávia sugeriu a possibilidade de alterações no documento do diagnóstico, 

ressaltou ainda que seria possível o acréscimo de tópicos que faz menções à visitas 

presenciais. O GT EA concordou.  O Sr. Leonardo então projetou as respostas 

obtidas no questionário do Raio X. Após a projeção, houve uma série de 

comentários e discussões, por parte dos membros do GT EA. Posteriormente o Sr. 

Leonardo projetou o arquivo referente aos Princípios x Diretrizes x Ações x 

Indicadores em formato excel. Onde tal documento, continha as contribuições e a 

compilação de dados enviados pelos membros do GT EA. A Sra. Jacqueline 

explicou alguns do itens presentes no arquivo. Uma série de debates e discussões 

sobre o documento, foram iniciados. Então a Sra. Jacqueline, sugeriu a inclusão de 

uma coluna no arquivo formato excel, cuja mesma abordaria ações e objetivos, 

estabelecidos pelos membros do grupo. O GT EA concordou. Várias opiniões a 

respeito da modificação do arquivo, foram propostas pelos membros do GT EA. 

Posteriormente, a Sra. Ive propôs a subdivisão do grupo do GT EA, para divisão de 

tarefas, para maior concretude das ações. O GT EA julgou ser uma boa ideia e 

ressaltou que tal assunto pode ser discutido no próximo encontro. A Sra. Ive também 
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ressaltou a existência de um caderno de indicadores de avaliação e monitoramento 

de políticas públicas de EA, onde o mesmo poderia ser de grande relevância e 

contribuição para a construção do Plano de EA. O GT EA concordou e também 

ressaltou a relevância dos indicadores da ANPEA com excelência e relevância de 

conteúdo. O GT EA também concordou em estar realizando a realocação das 

informações contidas na planilha (Princípios x Diretrizes x Ações x Indicadores 

formato excel).  

 

Item 6.  O Sr. Markus solicitou a fala e ressaltou sobre a possibilidade da realização 

do V Encontro EA da REAMPS. Disse também que após formalização de tal 

encontro, informaria e divulgaria à todos os membros do GT EA. 

 

Item 7. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada pela Coordenadora, 

Sra. Jacqueline Guerreiro. 

 

Tendo o presente registro sido lavrado por mim, Sabrina Arantes (Estagiária do 

Escritório de Projetos) e, depois de aprovado, foi assinado pela coordenadora do 

GT Educação Ambiental. 

 

Encaminhamentos:  

 

1. Leonardo enviar as respostas do questionário RX EA e planilha consolidada 

no dia; 

2. GT EA ler os documentos enviados e se preparar para a próxima reunião; 

3.  Jacqueline reestruturar a planilha com sua proposta e encaminhar a todos.  

4. GT EA e CBH-MPS, reforçar a divulgação do questionário do RX EA nas 

redes sociais (enfatizar que o prazo será encerrado em breve – 15 dias para 

reposta); 
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Volta Redonda, 19 de agosto de 2020. 

 

 

 

Jacqueline Guerreiro Aguiar  

Coordenadora do GT Educação Ambiental 

 

 

 

 

 

 

 

 

Início: 9:00h Encerramento 12:00h 

 


